

EDITORIAL

EDITORIAL

Veinte años de la Revista de Rehabilitación Psicosocial: 2004-2024

Este año, en el marco del VI Congreso Nacional de FEARP 2025 en Valencia, celebramos los 20 años de la Revista de Rehabilitación Psicosocial (2004-2024) con la publicación en papel de una reedición de artículos seleccionados por un panel de expertos colaboradores de la Revista.

La FEARP se fundó en 2002 por el impulso de un grupo de profesionales liderados por Ricardo Guinea, primer presidente de FEARP. Dos años más tarde, en 2004, nació la Revista de Rehabilitación Psicosocial, dirigida por Martín Vargas. La Revista marcó un punto de inflexión en el campo de la rehabilitación y de la salud mental en España: por primera vez, una publicación nacional, periódica y especializada abría sus páginas a la reflexión, la práctica y a la investigación sobre la rehabilitación psicosocial desde una perspectiva comunitaria y específica de su campo.

Durante estas dos décadas, la revista ha tenido diversas etapas, fundamentales en su consolidación. Tras el impulso inicial de Martín Vargas le siguieron como directores David Gil (Santander) y Rafael Touriño (Canarias), quienes apostaron por un renovado desarrollo editorial en años de transformación y de maduración profesional del sector.

Desde 2018 tomó el relevo el equipo editorial actual. Desde entonces, se han incorporado nuevas voces y se ha profundizado en el enfoque crítico, interdisciplinar y plural que caracteriza a la revista.

Afrontamos ahora nuevos retos dentro del campo de la rehabilitación psicosocial. Por un lado, hay un cierre de ciclo de figuras históricas, de la primera generación que protagonizó el cambio de enfoque que supuso la filosofía rehabilitadora en salud mental.

En este contexto, abandona el Comité Editorial nuestro compañero Juan González Cases, quien se jubila tras décadas de liderazgo, docencia y compromiso. Juan fue el director del primer CRPS de la Comunidad de Madrid, inaugurado en 1988 en Alcalá de Henares. Allí trabajaron y se formaron muchos profesionales destacados de la Rehabilitación Psicosocial en nuestro país. Además, su contribución a la formación de residentes y su implicación en la expansión del modelo psicosocial en todo el Estado español han sido importantes refuerzos para la evolución del campo de la rehabilitación psicosocial.

Con la salida de Juan del Comité Editorial, se inicia una etapa de renovación con la incorporación de tres nuevos compañeros. Damos la bienvenida a Daniel Navarro, Juan Lázaro y Daniel Pinazo, cuyos perfiles académicos y experiencia profesional aportarán una nueva riqueza a la dirección editorial (pueden ver sus perfiles profesionales en la web de FEARP: <https://fearpcongreso.fearp.es/comite-cientifico/>)

Para conmemorar estos veinte años (2004-2024) de vida de la revista hemos preparado una re-edición en papel de artículos destacados. La selección se ha llevado a cabo mediante una votación entre diez expertos y colaboradores de FEARP para elegir, entre los 145 artículos publicados, los más influyentes de nuestra historia editorial. Esta mirada retrospectiva ha servido para reafirmar el valor de lo recorrido y, al mismo tiempo, para proyectar los desafíos que aún tenemos por delante.

Los artículos votados cubren un amplio abanico de temas, desde estudios longitudinales, propuestas feministas, reducción del estigma, hasta análisis funcionales y desafíos como la desinstitucionalización en el siglo XXI o la atención a colectivos específicos como personas inmigrantes sin hogar, jóvenes, etc.

Las categorías predominantes fueron:

- Evaluaciones longitudinales y seguimiento clínico.
- Perspectiva de género y enfoque feminista.
- Reducción del estigma e intervenciones psicosociales.
- Evaluación de trastornos específicos como el TLP.
- Aportes metodológicos a la intervención terapéutica.
- Modelos restaurativos y atención comunitaria.
- Nuevas miradas sobre institucionalización, postpsiquiatría y atención transcultural.

La Revista ha tenido y tiene como objetivo principal recoger las experiencias de los profesionales de primera línea de intervención. Veinte años después, la Revista de Rehabilitación Psicosocial no solo ha sido testigo del desarrollo del modelo psicosocial en España, sino protagonista activa de su configuración. Ha acompañado la expansión de las distintas redes de dispositivos comunitarios, la transformación de los paradigmas clínicos y psicosociales, y el fortalecimiento de una comunidad profesional comprometida con la inclusión y la recuperación.

Gracias a todas esas personas que han sido parte de esta historia viva (lectores, colaboradores, autores, etc.). Sigamos escribiendo y leyendo juntos los próximos capítulos.

Comité Editorial
Revista de Rehabilitación Psicosocial

Panel de expertos que participaron en la votación:

- Luis Pelegrín, psicólogo, Murcia, presidente de FEARP.
- Carlos Salamero, psicólogo clínico, vocal encargado de las relaciones institucionales de la Asociación Madrileña de Rehabilitación Psicosocial. Psicólogo clínico. Madrid. Junta FEARP.
- Sandra Reboreda, psicóloga clínica, Vigo, Comité Editorial RRP.
- Daniel Navarro, psicólogo sanitario. Especialista en Psicoterapia y Bioética. Responsable Técnico del Área de centros y servicios de Rehabilitación Psicosocial de Grupo5-Clariane España (Madrid). Miembro de la comisión académica del Máster de Rehabilitación Psicosocial en Salud. Comité Editorial RRP.
- Jesus Rienda. Vocal en la Junta de FEARP. Terapeuta ocupacional, FUNDACIÓN SASM, Sueca, Valencia (España).
- Marga Hernanz, Psiquiatra. Ex-Responsable del Servicio de Rehabilitación Comunitaria de la red de salud mental de Álava en Osakidetza. Miembro del Consejo Editorial de la Revista de Rehabilitación Psicosocial (FEARP). Vitoria. Profesora del curso de experto 'Bioética socio sanitaria' de la UPV.
- Alicia de la Calle. Terapeuta ocupacional del Centro de Rehabilitación Psicosocial de Segovia. Complejo Asistencial de Segovia (SACYL). Vocal de formación Junta FEARP. Vocal de la Comisión Deontológica del Consejo de Colegios de Terapia Ocupacional de España.
- Francisco Villegas, psicólogo, Jefe del Área de Rehabilitación Psicosocial del Grup CHM Salut Mental, miembro del Consejo Asesor del Plan de Salud Mental y Adicciones y Vicepresidente de la Federación Española de Asociaciones de Rehabilitación Psicosocial. Barcelona.
- Monica García, Psicóloga clínica Gran Canaria. Tesorera de la Asociación de Rehabilitación Psicosocial-FEARP.
- Jaime A Fernández, Editor de la Revista de Rehabilitación Psicosocial. Psicólogo clínico Gran Canaria.

Consejo Editorial